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Мария ВАрТАНЯН

23 июня наш город 
встречал немецкую 
делегацию. Поводом 
для визита послужило 
проведение 24-25 
июня Х Конференции 
городов-партнеров 
России и Германии. 
Тематика международной 
встречи  обозначена 
как «Партнёрские связи 
городов: сотрудничество 
на пороге перемен. 
Инновационные модели 
в области экономики, 
защиты окружающей 
среды и городского 
самоуправления».  

Цель международной встречи – на-
лаживание взаимовыгодного сотруд-
ничества, а также создание долго-
временных совместных проектов. 
Для решения этих задач в Волгоград 
прибыли 360 делегатов из российских 
городов – Москвы, Санкт-Петербурга, 
Ростова, Астрахани, Саратова и др. 
Делегации из городов Сухум, Гроз-
ный, Пенза и Волгодонск возглавляли 
мэры этих городов. В работе съезда 
приняли участие депутаты Государ-
ственной Думы России, заместитель 
посла ФРГ в России Рудольф Адам, 
представители стран дальнего за-
рубежья – Китая, Чехии, Словакии и 
Великобритании. Важность встречи 
делегатов была отмечена в привет-
ственном обращении Президента РФ 
Дмитрия Медведева, направленном 
к организаторам и участникам Кон-
ференции. «Знаменательно, что 
ваш юбилейный форум проходит 
в городе-герое Волгограде, где 
благодаря дипломатии и родилось 
всемирное движение породненных 
городов, – отмечено в послании 
Президента РФ. – Уверен, что ны-
нешняя встреча откроет новые воз-
можности для реализации деловых 
инициатив и дружеского общения 
наших граждан».

Программа мероприятий форума 
была насыщенной и разнообразной. 
В числе основных пунктов встреч 
участников были ВолГУ и ВАГС. В 
вузах были организованы круглые 
столы. 

25 июня в ВолГУ прошло заседание 
круглого стола «Культурная память 
и перспективы будущего в сфере 
университетского образования». Наш 

ВСЕ ФлАги

Памяти нужны знания
университет посетили преподаватели 
высших учебных заведений, руково-
дители общественных организаций, 
представители сферы культуры Гер-
мании. Со стороны Волгоградского 
государственного университета ак-
тивное участие в заседании круглого 
стола приняли преподаватели и пар-
тнеры вуза. Координаторами проекта 
стали Томас Рей, начальник отдела 
культуры памяти, образовательной 
деятельности и общественной поли-
тики Германского народного союза по 
уходу за военными захоронениями, и 
Н.Э. Вашкау, профессор, заведующая 
кафедрой истории России ВолГУ.

Вопросы для обсуждения были 
выбраны самые острые в сфере вос-
питания и образования нынешнего 
поколения: патриотическое воспита-
ние, приобщение молодых людей к 
истории, причем максимально объек-
тивной, не искаженной в чьих-либо ин-
тересах. В ходе заседания участники 
делились опытом решения проблем в 
своих странах, обсуждали, как можно 
сохранить культурную и историческую 
память. Томас Рей рассказал кол-
легам о действующих молодежных 
центрах Германии. Они создаются в 
привязке к местам воинских захороне-
ний. Так, к примеру, на холме Гольма 
было заложено кладбище. Сотрудники 
центра рассказывают его молодым 
посетителям о событиях прошлых 
лет и акцентируют внимание ребят на 
последствиях насилия времён Второй 
мировой войны.

– Главная проблема – преодолеть 
дистанцию между войной и совре-
менностью, – отметил Томас Рей. 
– Методом сближения становится 
знакомство с биографией людей, 
прошедших войну.

Примерно та же задача, но более 
масштабно решается силами волго-
градских историков, воссоздающих 
по крупицам историю нашего края, его 
жителей во времена Сталинградской 
битвы. М.М. Загорулько, профессор, 
ответственный редактор энциклопе-
дии «Сталинградская битва», Заслу-
женный деятель науки РФ, Почетный 
гражданин Волгограда, отметил:

– Я понял, что осмыслить Ста-
линградскую битву и войну в целом, 
находясь с одной стороны баррикад, 
невозможно. Что если нам попытать-
ся создать двухстороннюю группу для 
разработки концепции нового вари-
анта энциклопедии «Сталинградская 
битва»? Но надо понимать: работа 
предстоит долгосрочная, возможно, 
не на один год, и возможно, что за-
вершит ее уже новое поколение.

Еще одним делегатом стал Ян Ил-
лиг, директор фирмы «Международ-

ный образовательный обмен – «Иллиг 
ин Панков». Ян и Утэ Иллиг – бывшие 
стажеры ВолГУ, в центре Берлина 
они организовали Школу иностран-
ных языков, с которой наш универси-
тет заключил официальный договор о 
сотрудничестве. Он предусматривает 
не только прохождение языковых 
курсов, но и помощь в подаче стипен-
диальных заявок, подготовке нового 
учебного пособия по переводу. Одним 
из важнейших совместных проектов 
стало налаживание партнерских 
отношений гимназии города Луккау 
и гимназии №7 Красноармейского 
района Волгограда.

Выступление Яна Иллига было 
посвящено возможностям образова-
тельного обмена, его роли в развитии 
российско-германских отношений.

Все доклады участников заседания 
так или иначе подтверждали необхо-
димость культурного воспитания в 
образовательных программах, важ-
ность постоянного информирования 
людей об исторических событиях. Од-
нако без обмена информацией трудно 
достичь должного уровня развития и 
сохранения культурной и историче-
ской памяти. Определенные шаги в 
этом направлении уже сделаны. Об 
одном таком проекте рассказывала 
Н.Э. Вашкау:

– Через наш молодежный проект 
«Мосты памяти. Ваймар – Волго-
град» мы знакомим с мемориалами, 
новыми образовательными програм-
мами, которые реализуются в ВолГУ. 
Сейчас, к примеру, 25 студентов из 
Ваймара изучают историю и культуру 
нашей области в Россошках.

Главные цели круглого стола были 
достигнуты: обсуждены возможности 
образовательного обмена и взаи-
мовыгодного сотрудничества между 
ВолГУ и вузами Германии, а также 
подписаны рабочие программы со-
трудничества на будущий год. Так, в 
следующем учебном году запланиро-
ван обмен студентами (по 3 человека 
с каждой стороны) и преподавателями 
(3 человека) между Кельнским универ-
ситетом и ВолГУ. Совместная работа 
ученых и студентов двух вузов станет 
основой для создания культурно-
исторического словаря-справочника, 
немецкоязычной версии Интернет-
сайта ВолГУ и русскоязычной версии 
сайта Кельнского университета. 
Профессор У. Обст примет участие 
в создании монографии «Языковое 
время. Хронос», монографии «Сла-
вянские языки: единицы, категории, 
константы». Общими усилиями двух 
вузов будет выпущен юбилейный 
сборник ученых ВолГУ и Кельнского 
университета. 

и. г. КОВАлЕНКО, д.ф.-м.н., проф.

С 8 по 12 сентября 2009 года в 
Волгоградском государственном 
университете пройдет международ-
ная научная конференция «Неста-
ционарные явления и неустойчиво-
сти в астрофизике». Конференция 
посвящена обсуждению последних 
достижений в мире в области вы-
числительной астрофизики.

В ВолГУ прибудут представители 
различных вузов и профильных 
институтов страны, а также гости 
из США, Франции, Италии, Поль-
ши. В  работе конференции примут 
участие и два из трех астрофизи-
ков – лауреатов Государственной 
премии 2009 года: академики  РАН 
Алексей Максимович Фридман (он 
возглавляет научный оргкомитет), 
и директор Государственного астро-
номического института им. П. К. 
Штернберга Анатолий Михайлович 
Черепащук. Одно из заседаний 
пройдет в Волгоградском плане-
тарии, где Анатолий Михайлович 
выступит с публичной лекцией на 
тему «Новые формы материи во 
Вселенной».

Кроме непосредственно астрофи-
зической тематики особое внимание 
на конференции будет уделено во-
просам применения суперкомпью-
теров в численном моделировании 
всевозможных загадочных явлений, 
происходящих в космосе, а также 
прогрессу в развитии соответствую-
щего аппаратного обеспечения. 

В первый рабочий день конфе-
ренции, 8 сентября, планируется 
лекция представителя компании 
«Т-платформы» о перспективах раз-
вития суперкомпьютерной техники в 
стране и в мире. ВолГУ тесно сотруд-
ничает с этой компанией, являющейся 
лидером в стране в области произ-
водства и сборки суперкомпьютерной 
техники. Самый производительный 
вычислительный кластер в России 
специалисты этой компании устано-
вили в МГУ им. М.В. Ломоносова. В 
ВолГУ же был поставлен «минисупер-
компьютер», который, хотя и не входит 
в первую сотню компьютеров страны, 
все же является достаточно серьез-
ным вычислительным средством в 
масштабах региона.

Поскольку суперкомпьютеры и вы-
сокопроизводительные вычисления 
привлекают большое количество мо-
лодежи, мы решили взять небольшое 
интервью у представителей компании 
«Т-Платформы». На вопросы отвечает 
коммерческий директор компании 
Михаил Кожевников.

– Насколько высокопроизводи-
тельные вычисления востребованы 
для решения задач астрофизики? 
Что показывает мировой опыт?

– Суперкомпьютеры используются 
учеными всего мира для решения 
задач астрофизики, поскольку ис-
следования в этой области пред-
полагают большой объем сложных 
численных экспериментов. Ряд задач 
астрофизики может быть решен ис-
ключительно с помощью численных 
экспериментов, проведение которых 
вследствие огромного объема данных 
и сложности параметров может осу-
ществляться только на суперкомпью-

терах. Только в 2009 году несколько 
исследовательских институтов обна-
родовали результаты таких расчетов. 
Например, черная дыра в галактике 
№87 была обнаружена американ-
скими учеными с помощью расчетов, 
произведенных на суперкомпьютере 
мощностью в 62TFlops (триллионов 
операций в секунду). Физики Арагон-
ской национальной лаборатории с 
помощью высокопроизводительных 
вычислений смогли смоделировать 
взрыв суперновой звезды. Ученые из 
Германии и США впервые смоделиро-
вали истечение плазмы из солнечных 
пятен, а французские физики про-
вели расчеты эволюции Солнечной 
системы на оставшиеся Солнцу 5 
миллиардов лет и впервые детально 
рассчитали тесные сближения планет 
друг с другом.

–  Насколько российские реше-
ния конкурентоспособны, есть ли 
у них преимущества перед супер-
компьютерами западных произво-
дителей?

– В первую очередь необходимо 
разобраться в самом понятии «рос-
сийский суперкомпьютер» и в чем за-
ключается процесс «производства». 
Все поставщики высокопроизводи-
тельных решений используют одну 
элементную базу, и отличие их систем 
обусловлено разницей в проектиро-
вании архитектуры систем, а также 
использовании собственных разрабо-
ток. И здесь необходимо подчеркнуть, 
что ряд российских разработок вы-
звал живой интерес в Европе, и они 
обошли по своим характеристикам 
западные решения. Таким образом, 
российские суперкомпьютеры вполне 
конкурентоспособны. К преимуще-
ствам отечественных решений мож-
но отнести их стоимость, удобство 
техподдержки и более внимательное 
отношение к задачам и пожеланиям 
клиента, хотя бы вследствие меньше-
го объема российского рынка. 

– В чем преимущество «Т-Плат-
формы», какую роль играет ком-
пания на российском рынке и 
почему?

–  П о  д а н н ы м  р е й т и н г а 
supercomputers.ru, доля «Т-Плат-
формы» на рынке суперкомпьютерных 
мощностей составляет 38%. К преиму-
ществам компании, в первую очередь, 
необходимо отнести огромный опыт 
создания систем разной мощности: за 
последние 7 лет компания осуществи-
ла более 100 проектов. В 2009 году 
компания «Т-Платформы» стала хол-
дингом, объединив три направления 
деятельности: разработку и поставку 
программно-аппаратных решений, 
предоставление HPC-сервисов, разра-
ботку программного обеспечения для 
СК. Кроме того, в отличие от ряда рос-
сийских компаний, «Т-Платформы» 
уделяют большое внимание собствен-
ным разработкам, в частности блейд-
серверам, вычислительным модулям 
суперкомпьютера. Таким образом, 
компания «Т-Платформы» обладает 
экспертизой, аналога которой не мо-
жет предложить ни одна российская 
компания.

И напоследок хотелось бы под-
черкнуть: вход на конференцию сво-
бодный, на лекциях ждем всех же-
лающих!

Мария ВАрТАНЯН

31 июля в ВолГУ 
состоялось открытие 
международной летней 
религиоведческой 
школы «Современная 
философия религии».

Проект был впервые реализован 
зимой 2008 года. Его постоянные 
организаторы – преподаватели 
Волгоградского государственного 
университета и представители 
Совета молодых ученых вуза. В 
нынешнем году поддержку школе 
оказали философский факультет 
МГУ им. М.В. Ломоносова (Москва), 
редакционная коллегия журнала 
«Религиоведческие исследования» 
(Москва), Независимый научно-
исследовательский центр (Волго-
град).

На открытии школы с при-
ветственным словом выступила  
О. И. Сгибнева, проректор по внеш-
ним связям нашего университета:

– Летняя школа даст возмож-
ность нам пообщаться с коллегами, 
подискутировать. Несмотря ни на 

что, религиоведение – важнейшее 
направление науки. Понимание 
сущности этого феномена важно 
для любой специальности: что есть 
религия в социуме, культуре?

Свою поддержку участникам 
высказал также Н. В. Омельченко,  
д. филос. н., проф. ВолГУ:

– Философия религии мало изуче-
на, а значит, есть большой простор 
для создания новых концепций. Мы 
должны постоянно познавать бога, 
феномен религии…

В первый же день работы лет-
ней школы прошли лекции, их 
провели преподаватели кафедры 
философии ВолГУ. Но были среди 
делегатов и гости. Наш вуз посети-
ли специалисты из университетов 
Москвы, Санкт-Петербурга, Тюмени, 
Карачаевска, Кракова (Польша) и 
Волгограда. Ими был прочитан курс 
лекций, вводящий в проблематику 
современной философии религии. 
Все желающие могли также про-
слушать выступления Патрика де 
Лобье, профессора социологии 
Женевского университета, автора 
книг «Три града: Социальное учение 
христианства», «Эсхатология», «Со-
циология религиозного феномена: 

Э. Дюркгейм, М. Вебер, В. Шмидт» 
и др. 

1 августа гостей ВолГУ ждала 
экскурсия в Элисту, а через день 
все делегаты отправились на ту-
ристическую базу Урюпинского 
филиала ВолГУ. Именно здесь 
проходила основная часть работы 
летней школы. 

В течение 6 дней студенты, препо-
даватели и просто заинтересован-
ные люди вели оживленные дискус-
сии на религиоведческие темы. 

Лекции и секционные доклады  
стали главными формами работы 
летней школы. Однако организато-
ры стремились создать все условия 
для живого общения, дискуссий. 
Именно поэтому с текстами бу-
дущих докладов участники могли 
познакомиться заранее. К тому же 
к каждому докладчику были при-
креплены оппоненты. А одним из 
самых запоминающихся оказался 
день проведения круглого стола, 
посвященного нашумевшей книге 
Ричарда Докинза «Бог как иллю-
зия».

Завершила свою работу между-
народная летняя религиоведческая 
школа 9 августа.

НАУКУ – В жизНь!

В ВолГУ решаются 
философские вопросы

НАУКУ – В жизНь!

Через тернии 
и суперкомпьютеры 
к звездам

Так выглядит суперкомпьютер.


